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El Centro Cultural de Montepo-
rreiro fue escenario ayer de las ce-
lebraciones del Día Internacional 
del Pueblo Gitano, que habitual-
mente se conmemora el 8 de abril, 
aniversario del primer Congreso 
Mundial romaní/gitano celebrado 
en Londres en 1971 en el que se ins-
tituyó la bandera y el himno gitano.  

“Por un trato digno al pueblo gi-
tano en los medios de comunica-
ción” fue el lema de esta edición, 
en la que se hizo una llamada de 

atención sobre la imagen estereoti-
pada de los gitanos que continúa 
transmitiendo la llamada telebasu-
ra. 

La fiesta incluyó cuentos gitanos 
contados por estudiantes, proyec-
ciones de fotos o un pasapalabra 
caló en el que participaron alum-
nos de las aulas de refuerzo esco-
lar y Promociona y sus familias. 

También se hizo entrega al equi-
po de fútbol sala “Gitanos F.C.” de su 
nueva equipación, que recibieron 
de manos de la concejala de Servi-
zos Sociais, Carmen Fouces. Un momento del pasapalabra caló en el que participaron estudiantes y sus familias.  // Gustavo Santos

Cuentos, fotografías o un 
pasapalabra caló festejan 
el Día del Pueblo Gitano  
El equipo de futbol sala “Gitanos F. C.” recibió  
su nueva equipación durante las celebraciones
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Gelem, Gelem... (Anduve, andu-
ve un largo camino). Arranca así el 
himno de los gitanos, un pueblo mal-
tratado y perseguido hasta el horror 
que es parte irrenunciable de Euro-
pa, como recuerda el manifiesto del 
escritor Manuel Rivas que los roma-
níes leyeron ayer en la celebración 
de su día internacional. “La pobla-
ción gitana en Pontevedra”, explica 
la coordinadora de la Fundación Se-
cretariado Gitano, “básicamente son 
vendedores ambulantes y también 
trabajadores por cuenta ajena; nor-
malmente viven en pisos, la mayoría 
en Monteporreiro”. 

––¿Varía el perfil si se extiende el 
foco a toda la comarca? 

–No tiene nada que ver, hay gita-
nos que viven en poblados chabo-
listas como puede ser O Vao pero en 
general la mayoría no viven en cha-
bolas. En general a nivel de toda Ga-
licia si que hay algún poblado más, 
cada vez menos, pero la mayoría re-
siden en viviendas normales e inte-
grados perfectamente con el resto 
de la sociedad. 

–¿Afrontan problemas diferentes 
a los de los demás ciudadanos? 

–En realidad se enfrentan a la 
mayoría de los problemas que afron-
ta la sociedad en general. El de la 
educación es uno de los principa-
les problemas que se presentan, so-
bre todo porque tendría que haber 
una educación de calidad capaz de 
cubrir las diferencias sociales, con-
templando la situación de partida 
de cada alumno a nivel general, no 
solo de los gitanos. Ellos no tienen 
referentes en la familia de personas 
que hayan estudiado, que realizasen 
estudios postobligatorios y una ca-
rrera, sobre todo sucede aquí en Ga-
licia, en otras partes de España si que 

tienen esos precedentes, y todo eso 
hace que la familia no le de valor a 
la educación como le damos el res-
to de la sociedad. 

–En el caso de la mujer es un pro-
blema doble 

–Claro, es un problema añadido, 
y luego de cara al empleo las dificul-
tades se multiplican por no tener es-
tudios, por no tener la ESO que ac-
tualmente es fundamental para ac-
ceder a cualquier trabajo. Los padres 
que están buscando trabajo están 
más concienciados de que sus hijos 
tienen que tener la ESO porque 
comprueban que van a tener los 
mismos problemas que ellos en ac-
ceder al trabajo, es una cadena pe-
ro poco a poco se están dando 
cuenta porque los mercados cada 
vez van peor y tienen que buscarse 
la vida de otra manera. 

–Las tasas de abandono escolar 

de las niñas gitanas son altísimas ¿se 
reducen estos porcentajes? 

–Hay que decir que cada vez hay 
menos abandono escolar pero si es 
verdad que las niñas tienen más di-
ficultades porque se comprometen 
y esto hace que a veces dejen el co-
legio; con 16 años ya eres una moci-
ta y no se ve bien que estés en el ins-
tituto, las familias no lo ven bien. Es-
tamos ahí trabajando para que estos 
mitos vayan en descenso pero, bue-
no, es un trabajo que ha de ser poco 
a poco para que la comunidad se 
vaya concienciando. Ellos lo ven pe-
ro en ese tema toda la familia de al-

guna manera decide y todo eso ha-
ce que aún existan casos, pero cada 
vez es menos y ahí estamos para eso. 

–¿Ayudan programas de televi-
sión que presentan compromisos a 
los 12 años como signo de pureza? 

–Claro que no, de hecho la cam-
paña que hacemos este año el 8 de 
abril, porque en Pontevedra lo cele-
bramos hoy (por ayer) pero el día 
de los gitanos es el 8 de abril, va di-
rigida a los medios de comunica-
ción, la telebasura no es la realidad, 
decimos. La campaña va en contra 
de esos programas, de esos realitys 
que presentan una visión que no es 
auténtica, que es caracterizada, guio-
nizada, un poco para reflejar los es-
tereotipos que venden y eso por su-
puesto que perjudica totalmente a 
la comunidad gitana. Los gitanos ven 
la televisión y no se ven reflejados 
en esos programas que solo perjudi-

can a su pueblo. 
–Gitanas obsesionadas por el as-

pecto físico, padres extravagantes, 
bodas de precios astronómicos ¿us-
ted ve algo así en su trabajo cotidia-
no? 

–Nada de todo lo que aparece en 
esos programas, tal y como se refle-
ja en el vídeo de esa campaña, los 
gitanos no se ven reflejados. Las per-
sonas gitanas no se reconocen para 
nada en la televisión, sencillamente 
se ven y no se reconocen; me dicen 
yo en todos los años que tengo ni he 
visto una boda como esas ni cam-
bio los muebles de mi casa todos los 
meses ni compro vestidos a todas 
horas. Claro que a ellos les gusta arre-
glarse y vestir bien, suelen ser muy 
presumidas aunque como en cual-
quier colectivo hay de todo, las que 
son presumidas y las que no, pero 
como a todo el mundo está claro 
que les gusta verse lo mejor posible 
pero para nada, para nada, su reali-
dad tiene que ver con lo que apare-
ce en esos programas, una visión 
que está totalmente guionizada y 
que lo único que hace es perjudicar. 

–¿Quienes se presentan como el 
rey o el príncipe de los gitanos repre-
sentan a alguien? 

–Los gitanos dicen que solo tie-
nen un rey, que es Felipe, antes el 
príncipe, y los demás no los recono-
cen, no reconocen otro príncipe, en 
este caso princesa, más monarcas 
que los que podamos tener el resto. 

–Si los realitys no ayudan casos 
como el de Sinaí Giménez deduzco 
que aún menos 

–Tampoco, desde luego no tiene 
nada que ver una cosa con la otra, 
él se llama así (el líder del clan de 
Los Morones se autodenomina prín-
cipe de los gitanos) y si los gitanos 
no hablan no voy a hacerlo por 
ellos, pero está claro que ante estas 
noticias, igual que ante otras, hay que 
decir que no se puede generalizar y 
que aquí estamos para hacer una 
celebración, para festejar este día y 
divulgar este vídeo y para dejar cla-
ro que no todos los gitanos son igua-
les. 

–¿Le han comentado que los 
chantajean o que los presionan? 

–No tengo conocimiento de eso, 
de ser así para eso está la justicia, pa-
ra hacer su labor.

FICHA PERSONAL 
■ María José Obelleiro Pérez 
(Pontevedra, 1971) es coordi-
nadora de la Fundación Secre-
tariado Gitano en Pontevedra

María José Obelleiro en la fiesta de celebración del Día Internacional de los Gitanos.  // Gustavo Santos

MARÍA JOSÉ OBELLEIRO ■ Coordinadora de la Fundación Secretariado Gitano 

“Las personas gitanas se ven en la 
televisión y sencillamente no se reconocen” 
“Dicen que solo tienen un rey, que es Felipe, que no tienen más monarcas que el resto”
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